

ECONOMIA EXTERIOR



Otoño 2010. Núm. 54

- | | | | |
|---|-----------|--|-----------|
| Carta a los lectores | 5 | ■ Cajas y bancos:
la gestión de la crisis | 27 |
| ■ Crisis económica:
diagnóstico y perspectivas | 7 | <i>Emilio Ontiveros y Ángel Berges</i> | |
| <i>Federico Steinberg</i> | | <p>En verano de 2009 se aprobó el Fondo de Reestructuración Ordenada Bancaria (FROB). Menos de un año después se puso en marcha el mayor proceso de concentración en la historia de las cajas de ahorro: afecta a 39 de las 45 existentes, cuyos activos suman el 92 por cien del total del subsector.</p> | |
| <p>Además de enfrentarse a la crisis financiera, España ha sufrido la explosión de la burbuja inmobiliaria, tiene mercados de bienes poco flexibles y no cuenta con una sólida base productiva intensiva en conocimiento.</p> | | ■ Reformas laborales,
competitividad y empleo | 39 |
| ■ Perturbaciones en una
unión monetaria | 15 | <i>Antonio Gutiérrez</i> | |
| <i>Luis Martí</i> | | <p>El primer mensaje que transmite la reforma laboral es que gobernantes y empresarios vuelven a rehuir el reto de la competitividad solvente y de futuro, para regresar a la recomposición de los beneficios por la vía rápida.</p> | |

■ **El necesario cambio de modelo productivo** 51

Rafael Pampillón

La crisis, es un lugar común, exige un esfuerzo colectivo. El cambio de modelo depende de la capacidad para resolver problemas y flexibilizar la economía y el mercado de trabajo, mientras se incrementa el capital humano y tecnológico. ¿Cómo de mejorar productividad y competitividad?

■ **La crisis que pudo no haber ocurrido** 61

Fernando Barciela

Si aparece la menor duda de que un Estado puede seguir vendiendo sus emisiones soberanas, el inversor tiende a deshacerse del papel que tiene en cartera de ese Estado. Entonces, éste cada vez tiene más dificultades para colocar su deuda, retroalimentando la sensación de riesgo.

■ **Inversiones directas: mitos y realidades** 73

*Alfredo Arahuetes,
Robert Robinson*

La intensa inversión en América Latina en los años noventa creó el mito de que las empresas españolas priorizaban la región en su proceso de expansión. Una realidad menos conocida indica que en el periodo 1993-2009 en conjunto, la UE-15 atrajo el 55 por cien de la inversión extranjera directa española.

■ **España-América Latina, responsabilidad limitada** 87

Luis Esteban G. Manrique

El desarrollo de las relaciones España-América Latina en los últimos 20 años ha tenido su mayor concreción en las Cumbres Iberoamericanas, instituidas en 1991. Nada ha elevado tanto la visibilidad de España en la región como la presencia de sus multinacionales.

■ **España, la OCDE y el FMI** 101

Luis Alcaide

La corrección de los desequilibrios financieros está encaminada. La productividad mejorará con la aplicación de medidas liberalizadoras como ocurrió años atrás, cuando España renunció a fórmulas autónomas de protección y aceptó la libertad económica y la competencia.

■ **Cooperación española, desafío en tiempos de crisis** 111

Katty Cascante

La Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) se basa en la financiación y la eficacia. Ambas resultan clave para canalizar la ayuda y lograr el mayor impacto posible. El recorte anunciado por el gobierno de 800 millones de euros sobre la previsión anual de 5.247,8 millones, es un duro revés.

■ **La sociedad civil y la política de desarrollo** 121
Pablo J. Martínez Osés

Una política de cooperación eficaz exige reconocer que no se puede aspirar a todo en todas partes. España cuenta aún con demasiados objetivos prioritarios. Se debe alcanzar la especialización a partir de las capacidades y ventajas comparativas frente a otros donantes.

■ **Corrupción en el ámbito municipal** 137
Jesús Lizcano

La recalificación del suelo es origen de los mayores casos de corrupción en España. La existencia de trabas y el exceso de burocracia constituyen el caldo de cultivo para el delito. Es urgente promover alguna transparencia en los ayuntamientos.

■ **Crisis y fraude fiscal en España** 129
Francisco de la Torre

El Estado ha pasado de un superávit público del 2 por cien en 2007 a un déficit público del 11,4 por cien en 2009. Salvo milagro, solo tenemos dos alternativas, no incompatibles, para mejorar la capacidad recaudatoria: lucha contra el fraude o subida masiva de impuestos.

■ **El sector turístico descende de rango** 145
Marcos Suárez Sipmann

El turismo ha perdido peso en la actividad económica a lo largo de la última década. En 1999 llegó a representar el 11,7 por cien del producto interior bruto español, mientras que el año pasado solo supuso el 10,3 por cien. Urge modernizar el sector.

Editor

Darío Valcárcel

Jefa de redacción, María José Martínez Vial

Maquetación, Julia García

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage,
Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí,
Luis Esteban G. Manrique, Áurea Moltó

©2010. *Estudios de Política Exterior SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid*

Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexterior.com - e-mail: revista@politicaexterior.com

Impreso en Closas-Orcoyen, SL. Polígono Igarza. Paracuellos del Jarama, Madrid.

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999



Esta revista ha recibido una ayuda de la dirección general del Libro, Archivos y Bibliotecas del ministerio de Cultura para su difusión en bibliotecas, centros culturales y universidades de España, para la totalidad de los números del año.

Esta revista ha recibido una ayuda de la Consejería de Cultura y Deportes de la Comunidad de Madrid.

